

« C'EST LA CONFIANCE. »

Pape François. Exhortation apostolique.

Il n'est certainement pas anodin de rappeler que l'actuelle Paroisse saint Thomas Becket de la Touques contient l'une des communes où sainte Thérèse de l'Enfant Jésus de la Sainte Face a posé ses pas de jeune fille croyante chrétienne. Mais il est spirituellement réjouissant, ecclésialement stimulant et pastoralement motivant de savoir que la grande Sainte vient d'être honorée d'une publication pontificale. En effet, le 15 octobre de l'An de grâce 2023, le Pape François a publié une *Exhortation Apostolique* dont le titre est susmentionné et le contenu, l'objet de cet édito. Le titre choisi par le Pape vient de la célèbre pensée thérésienne ainsi formulée : « *C'est la confiance et rien que la confiance qui doit nous conduire à l'Amour. La crainte ne conduit-elle pas à la justice? Puisque nous voyons la voie, courons ensemble.* » (Lette du 197 du 17/09/1896)

STRUCTURE ET CONTENU.

L'édition française officielle de la Conférence des évêques de France, couvre 77 pages organisée en plusieurs titres comme suit :

- 1. Jésus pour les autres**
- 2. La petite voie de la confiance et de l'amour.**
- 3. Je serai l'amour**
- 4. Au cœur de l'Évangile**

Lorsqu'on prend connaissance de la longue réflexion et méditation de cet opuscule, il y a quelques idées phares qui éclairent son cheminement. Nous pouvons en proposer la synthèse que voici. Nous employons, à dessein, cette expression puisque le Pape François écrit que Sainte Thérèse est « **Docteur de la synthèse.** » (§51)

QUATRE COLONNES ET SEPT DÉFIS.

Nous pensons pouvoir vous donner envie et vous encourager à lire ou à relire cette *Exhortation Apostolique*. Elle repose sur quatre grands piliers que nous qualifions de colonnes :

L'Amour de charité

Après avoir exposé la splendeur de son cheminement spirituel et fait l'éloge de la fulgurance de sa maturité personnelle, sans oublier la reconnaissance de « son *immense stature spirituelle* » (§6), le Souverain Pontife rappelle, à juste titre, ce qui suit : « **Lors de son premier voyage apostolique en France,**

Saint Jean-Paul II se rendit à la basilique qui lui est dédiée, le 2 juin 1980, et, en 1997, il la déclara docteur de l'Église en tant qu'experte en *scientia amoris*.» *Benoît XVI reprit le thème de sa science de l'amour en la proposant comme un guide pour tous et en particulier pour ceux qui au sein du peuple de Dieu, exercent le ministère de théologiens.*»(pp16 et17)

Ainsi, comme l'avait écrit Saint Thomas d'Aquin: *«Plus grande que la foi et que l'espérance, la charité ne passera jamais. (cf1Co13, 8-13) Elle est le plus grand don de l'Esprit, « la mère et la racine de toutes les vertus.» (Summa Theologiae, I-II, q.62, art.4)* Sainte Thérèse au bout d'une longue quête nous a laissé cette pensée célèbre: *«La Charité me donna la clef de ma vocation.» (§39)* Dans son Exhortation, le Pape va jusqu'à affirmer au paragraphe 31 que: *«L'Histoire d'une âme est un témoignage de charité où Thérèse nous offre un commentaire du commandement nouveau de Jésus: « aimez-vous les uns les autres comme je vous aimés. » (Jn15, 12) Or, « aimer c'est tout donner et se donner soi-même. » (PN 54, 22, p. 755.)*

La Mission

Il est évident que si, dans la mystique thérésienne, la science de l'amour de Dieu, de son prochain et de l'Église constitue une colonne centrale, la Mission, elle, est axiale. Du reste, en 1927, le pape Pie XI l'a proclamée Patronne des Missions. Puis le pape Pie XII a fait d'elle, l'une des saintes Patronnes de la France en 1944. Aussi, dans cette Exhortation que nous vous exposons, le pape François insiste-il sur *« son âme missionnaire »* au §9 et 10: *« Comme il arrive dans toute rencontre authentique avec le Christ, son expérience de foi l'appelait à la mission. Thérèse a pu définir sa mission en ces termes: « Je désirerai au Ciel la même chose que sur la terre: Aimer Jésus et le faire aimer. »* Et le pape d'ajouter: *« Les dernières pages de l'Histoire d'une âme sont un testament missionnaire. Elles expriment sa manière de concevoir l'évangélisation par attraction. » (§10)*

La Confiance.

Nous en arrivons ici au thème majeur qui constitue le titre et le message du pape dans cette lettre à notre adresse. En effet, le souverain pontife affirme: *« L'une des découvertes les plus importantes de Thérèse, pour le bien de tout le peuple de Dieu, est sa petite voie », la voie de la confiance et de l'amour, connue aussi sous le nom de la Voie de l'enfance spirituelle. » (§14)* Nous pouvons dire que la confiance est la vertu sœur jumelle de la foi. *«En revanche, sa confiance illimitée encourage ceux qui se sentent fragiles, limités, pécheurs à se laisser conduire et transformer pour atteindre le sommet :... » (§ 21)*

Toutefois, une précision s'avère indispensable. Le texte la fournit ainsi: *« La confiance que Thérèse promet ne doit pas être comprise seulement par rapport à la sanctification et au salut personnels. Elle a un sens intégrale qui embrasse la totalité de l'existence concrète et s'applique à toute notre vie où nous sommes souvent envahis par les cœurs, par le désir*

de sécurité humaine, par le besoin de tout contrôler. C'est là qu'apparaît l'invitation à un saint 'abandon'. » §23

La synthèse.

C'est assez rare pour qu'on le relève. Vers la fin de cette Exhortation, tout au long des paragraphes 47/48/49/50/51 ; le souverain pontife éclaire sa réflexion, son approfondissement jusqu'à déclarer sainte Thérèse « **Docteur de la Synthèse.** » Cela veut dire que « **tout n'est pas central, car il y a un ordre ou une hiérarchie entre vérités de l'Église, et 'ceci vaut autant pour les dogmes de foi que pour l'ensemble des enseignements de l'Église.** »

SEPT DÉFIS.

Plus actuelle que jamais, la spiritualité thérésienne nous engage pour l'avenir que nous devons bâir dans l'espérance. Celle-ci nous permet de faire face aux défis importants. Les voici sous la plume du pape :

1. « *En un temps qui nous invite à nous enfermer dans nos intérêts particuliers, Thérèse nous montre qu'il est beau de faire de la vie un don.* »
2. « *À un moment où les besoins les plus superficiels prévalent, elle est témoin du radicalisme évangélique.* »
3. « *En un temps d'individualisme, elle nous fait découvrir la valeur de l'amour qui devient intercession.* »
4. « *À un moment où l'être humain est obsédé par la grandeur et par de nouvelles formes de pouvoir, elle montre le chemin de la petitesse.* »
5. « *En un temps où de nombreux êtres humains sont rejetés, elle nous enseigne la beauté d'être attentif, de prendre soin de l'autre.* »
6. « *À un moment de complexité, elle peut nous aider à redécouvrir la simplicité, la primauté absolue de l'amour, la confiance et l'abandon, en dépassant une logique légaliste et moralisante qui remplit la vie chrétienne d'observances et de préceptes et fige la joie de l'Évangile.* »
7. « *En un temps de replis et d'enfermements, Thérèse nous invite à une sortie missionnaire, conquis par l'attrait de Jésus Christ et de l'Évangile.* » **§52.p81**

Voyez-vous frères et sœurs, cette Exhortation du Saint Père peut devenir pour chacune et chacun de nous un bel et fort encouragement à faire route avec notre bien-aimée Sainte Petite Sœur Thérèse, absolument grande par sa Vocation et dans sa Mission.

Sainte Thérèse de Lisieux

Intercédez depuis les Cieux.

Contemplant la Sainte Face

Obtenez-nous toutes grâces

Que notre cœur se dispose

À ce que métamorphose

En nous la Bonne Nouvelle

Aux saveurs toujours actuelles.

Père Jean Parfait CAKPO.